

## Les relations entre le Canada et la Russie

Le Canada et la Russie, qui sont les plus vastes pays du monde, ont en commun trois océans, l'Atlantique, le Pacifique et l'Arctique. Le Canada a établi des relations diplomatiques avec l'Union soviétique il y a 50 ans, soit le 12 juin 1942, mais ces relations demeurèrent plutôt distantes jusqu'aux récents changements qui ont amené la formation de la Fédération de Russie comme État indépendant. Maintenant, les rapports entre les Canadiens et les Russes connaissent un essor sans précédent.

La visite d'État en Russie du Premier ministre Brian Mulroney, en novembre 1989, a été caractérisée par des discussions franches et ouvertes et la signature de quatorze accords bilatéraux.

En mai 1990, cette nouvelle attitude a aussi marqué la visite d'État du Président Gorbatchev au Canada, de même que les trois visites en Russie du Secrétaire d'État aux Affaires extérieures.

Lors de sa visite au Canada en février 1992, le Président Eltsine et le Premier ministre Mulroney ont signé une déclaration politique conjointe. Ils ont également signé un protocole qui prévoyait la tenue de consultations régulières et un accord céréalier à long terme.

Le Canada a accepté que la Russie prenne la relève de l'URSS au regard de l'ensemble des droits et obligations internationaux de cette dernière. Les traités et accords conclus entre le Canada et l'URSS demeurent donc en vigueur.

Le Canada a appuyé l'adhésion de l'ex-Union soviétique aux Nations Unies et à la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe. Il appuie également le coparrainage par la Russie du processus de

paix au Moyen-Orient et a reçu l'appui de celle-ci pour les initiatives de paix en Yougoslavie et au Nagorny-Karabakh.

Les deux pays font aussi partie du Conseil de coopération nord-atlantique dont les ministres se sont réunis le 5 juin 1992.

Les dimensions et la géographie des pays font que le Canada et la Russie doivent relever un grand nombre de défis communs et qu'ils ont les mêmes possibilités dans les secteurs de l'énergie, de l'agriculture, des forêts, de l'environnement, de la restructuration industrielle, du transport et des communications.

Au cours des dernières années, la Russie et le Canada ont collaboré étroitement dans l'Arctique. Les deux pays ont appuyé la création du Conseil international de l'Arctique et ont participé à la conférence de 1991 sur l'environnement de l'Arctique qui a eu lieu à Rovaniemi, en Finlande.

Dans la déclaration politique conjointe de 1992, la Russie appuie la création d'un Conseil international de l'Arctique, idée lancée par le Premier ministre Mulroney à Saint-Pétersbourg (autrefois Leningrad) en 1989.

La coopération est aussi présente dans le domaine militaire où des exercices conjoints et des discussions des états-majors se déroulent maintenant annuellement. Une délégation d'un collègue militaire canadien s'est rendue à Moscou et à Saint-Pétersbourg au début de 1992, et un groupe de parachutistes russes prendront part à un exercice canadien vers la fin de l'année.